

論文の内容の要旨

論文題目： 湿式石灰石膏法における SO_2 の吸収酸化反応機構に関する研究

氏 名： 多谷 淳

第 1 章 序論

湿式石灰石膏法排煙脱硫装置として最も多くの実績を有する別置酸化脱硫プロセスの装置の運転動力削減・保守管理改善を狙って、 SO_2 吸収と亜硫酸カルシウムの石膏への酸化を同一ループで行うタンク酸化脱硫プロセス開発を狙いとしている。まず、タンク酸化プロセスでの排煙脱硫の気・液・固系 SO_2 吸収酸化反応機構を明らかにし、これを基に、グリッドでの硫酸カルシウム析出の防止と重点的吸収塔内酸化を要点とする脱硫プロセスの実用開発を本研究の目的とした。

具体的目的は

- (1) 石炭焚き排煙を処理する湿式石灰石膏法排煙脱硫装置に適用するグリッド充填塔の合理性を高めるための SO_2 吸収酸化性能解析手法を明らかにすること。
- (2) SO_2 の酸化反応に触媒効果をもたらすマンガンが吸収剤として使用する石灰石に含まれていることに着目し、今まで十分に把握されていなかった脱硫装置での Mn^{2+} 挙動についての検討を行うこと。
- (3) グリッド充填塔内流下スラリー中の微量 Mn^{2+} 濃度領域で且つ極めて短時間の気液接触時間における酸化反応速度を定量的に解明すること。
- (4) Mn^{2+} 触媒酸化反応速度と気泡からの O_2 払散速度が複合して亜硫酸の酸化に与える影響を解析し、酸化反応を促進させるための新しいスペーザーを組み入れることによって経済性と信頼性に優れた高性能な湿式石灰石膏法排煙脱硫装置を開発実用化すること。

第2章 グリッド充填塔での SO₂ 吸収酸化反応

別置酸化脱硫プロセスにおいて高度脱硫を可能にする機構を実験的に調べ、固形 CaSO₃・1/2H₂O が SO₂ 吸収速度を高いものとしていることを実験的・平衡論的に明らかにした。更に酸化反応が支配的となる全量酸化への移行過程での複雑な反応をシミュレートする脱硫反応解析手法を作成し、タンク酸化脱硫プロセスでは吸收塔タンク内での亜硫酸イオンの直接石膏への酸化と析出が脱硫性能に重要な影響を有することを明らかにした。

SO₂ 吸収速度について明らかにした点は、亜硫酸カルシウム結晶が存在する場合（部分酸化）

- (1) 吸収液側物質移動係数は亜硫酸カルシウム結晶量に強く依存する。
- (2) 総括物質移動においては気相側物質移動が律速となり、グリッド充填塔内の総括物質移動係数はガス流速の 0.78 乗に比例する。
- (3) Ca²⁺が HSO₃⁻と結合することにより、吸収スラリーの SO₂ 吸收能を約 10 倍に高める。

酸化反応が支配的となり亜硫酸カルシウム結晶が発生しない場合（強制酸化）

- (4) 亜量論酸化系、タンク内空気吹き込み強化による量論酸化系、高過剰酸素によるグリッド充填塔での量論酸化の順で脱硫性能が高くなり、各系間で吸収スラリー pH と脱硫率の相関に大きな差が存在する。
- (5) タンク酸化脱硫プロセスで脱硫性能を高めるためには亜硫酸イオン酸化速度を大きくし、グリッド充填塔内流下スラリーの SO₂ 分圧上昇を抑制することが有効である。この結果、高性能プロセスの精密設計を可能とする脱硫反応解析手法を明らかにした。

第3章 亜硫酸カルシウムの晶析と Mn²⁺ の挙動

亜硫酸イオンの酸化に不可欠な触媒であるマンガン化合物が吸收塔タンクで生成する亜硫酸カルシウム結晶に取り込まれる現象を明らかにしている。酸化反応の触媒となるマンガン化合物が吸収剤である石灰石に含まれており、このマンガンを酸化促進の触媒として有効利用することが重要である。しかし、吸收塔タンクで生成する亜硫酸カルシウム結晶にマンガンが取り込まれるためにスラリー中の溶存 Mn²⁺ が消失する現象を初めて見出した。溶存 Mn²⁺ 濃度が高い場合は一定の割合で、溶存 Mn²⁺ 濃度低い場合には溶存 Mn²⁺ 濃度に比例して亜硫酸カルシウムの結晶に取り込まれることを明らかにした。

- (1) 亜硫酸カルシウム結晶が析出する時、溶存 Mn²⁺ が共沈する。
- (2) その共沈モル比は溶存マンガン濃度が 10ppm まではその濃度に比例して共沈する。
- (3) 溶存マンガン濃度が 10ppm を越えると共沈モル比が一定限界値に留まる。
- (4) 石膏結晶が析出する時には溶存 Mn²⁺ が全く共沈しない。
- (5) 亜硫酸カルシウムは微小薄板状結晶が凝集した構造を有していることから C 型吸着モデル(Giles et al., 1974)によるマンガンの共沈を仮定し、湿式石灰石膏法排煙脱硫装

置の酸化触媒として重要な Mn^{2+} イオン濃度を予測可能とした。

第4章 亜硫酸イオンの酸化反応に及ぼす Mn^{2+} 触媒効果

脱硫性能に大きな影響を与える因子である吸収スラリーの SO_2 平衡分圧を支配する亜硫酸イオン濃度が酸化反応によって変化する状態を把握するため、亜硫酸イオンの酸化反応で最も重要な溶存 Mn^{2+} の酸化触媒効果について詳細な検討を行った。石灰石に不純物として含まれるマンガン化合物が僅か 5 ppm 存在するグリッド充填塔内流下スラリーについて 10 秒弱の流下時間内での反応を実験的に解析し、亜硫酸イオンの液相酸化反応速度を向上させる機構を明らかにすると共に、グリッド充填塔及び吸収塔タンクのそれぞれにおいて酸素ガス拡散速度と液相酸化反応速度を比較し、従来、複雑とされていた亜硫酸イオンの酸化反応機構を解明した。

- (1) $Ca(HSO_3)_2$ の酸化反応に Mn^{2+} イオンが不可欠である。均一系液相酸化反応における反応は Mn^{2+} 濃度と pH のみ依存し Mn^{2+} の 2 乗と $10^{(0.1038 pH)}$ に比例する。
- (2) $Ca(HSO_3)_2$ の酸化反応速度は H_2SO_3 の酸化反応速度の 16 倍であり、実際の吸収スラリーで求められる酸化反応速度 0.1 M/h 以上になることを明らかにした。16 倍の酸化速度の理由について未解明であり、更なる研究が必要である。
- (3) グリッド充填塔流下スラリーと吸収塔タンク内スラリー中での $Ca(HSO_3)_2$ 酸化反応においては、 Mn^{2+} 濃度が約 1 ppm 以上で液相酸化反応速度が酸素ガス吸収速度を越え、従って、実際のスラリー中での $Ca(HSO_3)_2$ 酸化反応速度は気泡率や酸素分圧に比例して大きくなる。

第5章 エア ロータリ スパージャ によるタンク酸化

吸収塔タンクで亜硫酸イオンを完全に酸化するための効率的な気泡分散装置条件を明らかにした。 SO_2 吸収で生成した亜硫酸イオンの酸化が不十分である場合は亜硫酸イオンが吸収スラリーの SO_2 分圧を高めるため脱硫性能が低下する不具合をもたらすので吸収塔タンクスラリー中に効率よく空気気泡を分散させることによって亜硫酸イオンを迅速且つ完全に酸化することが求められる。石灰石に微量含まれるマンガン化合物を酸化触媒とした亜硫酸イオンの空気酸化実験を行い、気泡からの酸素吸収速度が亜硫酸イオンの酸化反応に及ぼす影響を明らかにし、更に湿式石灰石膏法排煙脱硫装置の大断面積浅層型タンクで吸収スラリー中に空気気泡を効果的に分散させる方法として、回転式アームによって微細気泡を分散させるエア ロータリ スパージャ (ARS) を発案し、攪拌動力と通気動力が酸素ガスの物質移動係数に及ぼす影響を検討した。

- (1) 酸素ガス物質移動係数を与える空気-水系での相関式 (Nishikawa et al., 1981) が湿式石灰石膏法排煙脱硫装置でスラリーを扱うタンク酸化に対しても適用出来る。
- (2) パドル翼に与えられた同相関式が新しく開発した ARS の物質移動係数を与える相

関式として有効である。

- (3) 通気動力の影響を表す β は空気一水系やスラリー系、パドル翼と ARS、それに装置の大きさに拘らず、一定値となる。
- (4) 物質移動係数の攪拌動力効果を表す α 値は ARS がパドル翼に比べて約 3 倍であり、ARS はより少ない動力数 N_p でスラリーへの酸素供給が可能である。

第 6 章 総括

本論文の要点を総括するとともに、本研究結果が実際の湿式石灰石膏法排煙脱硫装置の基礎になっており、さらに、高性能化の促進に寄与しつつあることを示すと共に、実用装置への展開について述べた。

グリッド充填塔の大型実用機の基本構成はパイロットプラントと同じとし、断面積は排ガス処理量に比例させ、グリッド充填高さはパイロットでの経験値を参考としている。従って信頼性が高く、湿式石灰石膏法排煙脱硫装置の吸収塔としてグリッド充填塔が多く採用されるに至った。

吸収塔タンクでは亜硫酸カルシウムを酸化するための ARS を装備している。パドル翼から中型 ARS の翼径比 16 倍 ($0.794\text{ m} / 0.05\text{m}$) の違いがある実験装置による結果の解析より得られた物質移動相関式を翼径が中型 ARS の 5 倍 ($4\text{ m} / 0.794\text{ m}$) 程度の実用 ARS 設計に適用し、期待通りの酸化性能を示した。この経験を基に多数のアーム径 4 m 級の大型 ARS が採用されるに至った。

以上、本論文は実際の排煙性状と天然の石灰石の組み合わせとなる純粋ではない、且つ、気・液・固相からなる複雑な反応系を実験、理論面から綿密に解析し、反応の精密な予測法を確立すると同時に世界的に普及が進んでいる湿式石灰石膏法排煙脱硫装置の合理性を高めるためのグリッド充填塔とタンク酸化スパージャに関する SO_2 吸収酸化性能解析手法を詳述したものであり、今後の化学システム工学の発展のみならず地球規模の環境保全技術の進歩に些かなりとも寄与出来ることを期待したい。